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Mot du président et du directeur régional

UN SIÈCLE D’ENGAGEMENT, UN AVENIR À BÂTIR!

Les producteurs et les productrices de l’Estrie peuvent être 
fiers de leur Union et de leur structure. 

C’est avec une grande fierté que nous vous présentons ce 
rapport annuel, reflet de notre engagement collectif pour 
défendre et promouvoir vos intérêts. 

En 2024, nous avons assisté à des mobilisations sans 
précédent. Plusieurs milliers de producteurs et productrices 
ont répondu à l’appel, lors de la marche pour la relève à 
Québec en décembre ou à l’occasion des 17 manifestations 
à travers la province. Une grande démonstration de 
solidarité qui a résonné jusqu’aux bureaux du premier 
ministre du Québec M. François Legault.

À Sherbrooke, le 22 avril, plus de 500 personnes ont pris part 
à la manifestation. Ensemble, nous avons porté un message 
clair : notre modèle agricole, basé sur des fermes 
familiales, est en péril. Il est crucial de poursuivre la 
lutte pour assurer la pérennité de nos exploitations 
face aux défis grandissants.

Régionalement, nos efforts n’ont pas été vains. Nous avons 
notamment mené des rencontres politiques avec des 
représentants du gouvernement et des partis d’oppositions. 
La question des abattoirs de proximité a été au cœur de nos 
discussions, et nous avons obtenu l’engagement de plu-
sieurs élus à favoriser des modifications réglementaires.

En ce qui a trait à l’assurance foin avec la Financière agricole 
du Québec (FADQ), nous pouvons également annoncer 
des indemnisations record pour les producteurs de foin de 
l’Estrie touchés par des conditions climatiques 
exceptionnelles de la saison 2023. Un montant historique 
de 5,9 millions $ a été versé, offrant ainsi un soulagement 

tangible aux producteurs assurés. Cela a été rendu possible 
grâce à la collaboration étroite avec la direction régionale de 
la FADQ  et à la rapidité des producteurs pour répondre au 
sondage sur les dommages encourus.

Nous avons également amorcé une belle collaboration avec 
les syndicats locaux de Brome-Missisquoi et de la 
Haute-Yamaska gérés par l’UPA Montérégie. Bien qu’un 
comité de concertation ait été formé pour faciliter les 
échanges, les grandes lignes entourant un éventuel 
redécoupage en fonction des régions administratives n’ont 
pas encore été établies. 

L’année 2025 sera charnière pour l’Union avec la présenta-
tion d’un plan de financement transitoire essentiel au 
maintien de la qualité des services offerts. Ensuite, les 
travaux de consultation sur le futur mode de financement 
à paliers de revenus, en vigueur en 2029, se poursuivront. 
Nous sommes conscients de la pression que vivent les 
producteurs, mais nous croyons fermement que l’intérêt 
collectif doit primer.

Nous tenons à remercier chacun d’entre vous pour votre 
dévouement et votre solidarité. Tant les élus et élues que 
l’équipe de permanents œuvrent au quotidien à faire 
avancer les dossiers et les luttes. Les défis sont nombreux, 
mais chaque réussite, si petite soit-elle, nous rapproche de 
nos objectifs.

Enfin, nous ne pouvons pas terminer sans rendre hom-
mage à un grand homme inspirant : François Bourassa, 
ex-président de la Fédération, tragiquement décédé cette 
année. Son leadership et son engagement pour l’agriculture 
laisseront une empreinte indélébile sur le milieu agricole 
québécois. 

« L’Union célèbre déjà un siècle d’existence. Comme 
par le passé, l’année 2024 a été ponctuée de défis 
importants, mais aussi de belles réussites pour l’Union 
et pour la Fédération régionale. Tout comme ces 100 
dernières années, il faut travailler fort pour défendre les 
producteurs et productrices agricoles et forestiers. 

Le défi de notre siècle est que nos gouvernements 
mettent l’agriculture en priorité et qu’ils aient toujours 
en tête l’importance de notre autonomie alimentaire 
locale, mais aussi à grande échelle. »

Michel Brien, président | Etienne Frémond, directeur régional
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Syndicats locaux Fermes Producteurs et 
productrices Taux d’adhésion

Coaticook 570 1121 96 %

Des Sources 226 408 93 %

Frontenac 144 239 99 %

Granit 492 852 95 %

Haut-Saint-François 544 950 89 %

Memphrémagog 288 481 88 %

Val-Saint-François et
Sherbrooke

596 1042 87 %

Fédération 2860 5093 92 %

chiffres
La Fédération                                 en 
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Productions estriennes Fermes Producteurs et 
productrices

Acéricoles 1073 1947
Animaux à fourrure 1 1
Ovins 130 220
Apicole 53 89
Aquaculture 23 37

Bovins 936 1844
Forestiers 806 1454
Bleuets 34 53
Caprins 22 36
Grains 769 1602
Lait de chèvre 12 22
Cultures maraîchères 232 398
Chevaux 64 103
Divers 568 94
Oeufs 21 45
Fraises et framboises 45 70
Grands gibiers-bisons 2 2
Grands gibiers-cerf rouge 5 6
Grands gibiers-wapitis 3 5
Grands gibiers-sangliers 8 10
Horticulture ornementale 54 87
Lapins 15 23
Lait 413 1026
Oiseaux migrateurs 76 130
Oeufs d’incubation 2 2
Porcs 151 296
Pommes 39 73
Pommes de terre 1 3
Serres 66 132
Volailles 22 40



Les représentations

Michel Brien Serge Lapointe Michel Brien Guillaume Dame
Etienne Frémond

Serge Lapointe Etienne Frémond Claude Erb Guillaume Dame

Claude Erb
Etienne Frémond

Serge Lapointe
Christian Kaiser

Michel BrienEtienne Frémond

Comité directeur ESD Conseil régional des 
partenaires du marché du travail

Coalition pour l’exception 
agricole et alimentaire

Table Faune

Etienne Frémond Etienne Frémond Michel Brien
Etienne Frémond

Guillaume Dame
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Philipp Stirnimann
Coaticook

Monia Grenier 
Des Sources

Serge Lapointe
Frontenac

Bernard Lapointe
Haut-Saint-François

Guillaume Dame
Memphrémagog

Laurent Trembaly
Val-St-François et Sherbrooke

Jonathan Blais
Acéricole

Véronique Guizier
Agricultrice

Armin Ruf
Anglophone

Sylvain Castonguay 
Aquaculture

Danièle Blain
Autres productions animales et végétales

Jacques Lambert
Autres productions animales et végétales

André Tessier
Bovin

Claude Erb
Ferme de proximité

André Roy
Forestiers

Audrey Jacques
Relève

Karine Vachon
Grains

Karine Moreau
Lait

Sacha Côté
Mouton

Eve St-James
Porc

Christian Kaiser
Vice-président

Michel Brien
Président

Votre conseil 
d’administration

2023-2024

Conseil exécutif

Sylvain Denoual
Granit
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Vie syndicale
Grâce à sa vie syndicale dynamique, la Fédération de l’UPA-Estrie 

contribue à l’amélioration continue et durable de la qualité de vie de 
toutes les productrices et de tous les producteurs agricoles et 
forestiers de l’Estrie en agissant afin de promouvoir, défendre et 
développer leurs intérêts professionnels, économiques et sociaux.
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Les gains et réalisations

Viens marcher ma terre avec UPA 
Développement international

En novembre, l’UPA-Estrie a reçu la visite d’une délégation 
de producteurs et de productrices d’Afrique, en 
collaboration avec UPA Développement international. Ce 
très bel échange nous fait prendre conscience du travail 
accompli par nos prédécesseurs, ici, pour améliorer nos 
systèmes de production et aplanir plusieurs difficultés 
sociales. Ici comme ailleurs, nous avons en commun la volonté 
de toujours améliorer nos conditions.

Marche à Québec

Au congrès général de l’Union en décembre, la délégation de l’Estrie était 
bien présente lors de la marche pour la relève agricole et l’avenir de nos 
fermes visant à rappeler au gouvernement du Québec de placer l’agriculture 
au cœur de la solution. Près d’une centaine de producteurs et productrices 
agricoles ont participé à la marche.

Manifestation - Nourrir dans la dignité

En ce Jour de la Terre, les producteurs et les productrices agricoles de 
l’Estrie ont ajouté leur voix à celles de leurs collègues du reste du Québec 
avec l’espoir d’être compris par les gouvernements. 

Plus de 500 personnes et plus d’une centaine de tracteurs et autres 
véhicules de ferme ont déambulé à Sherbrooke. Un message fort et 
chargé en émotion a été porté devant les bureaux du ministère de 
l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec.

L’agriculture est en crise. 
Le modèle agricole québécois, 

basé sur une multitude
 de fermes familiales 

dynamisant les villages, 
risque de disparaître et de 

laisser sa place à des géants de 
l’agroalimentaire. 

À très court terme, le 
Québec risque de 

diminuer sa capacité à assurer 
son autonomie alimentaire.
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Rencontres politiques

Rencontre avec Québec solidaire sur le difficile 
accès aux abattoirs

Claude Erb, représentant des fermes de proximité au 
sein de la Fédération de l’UPA-Estrie, a rencontré 
Alejandra Zaga Mendez, députée de Verdun et 
porte-parole de Québec solidaire (QS) en matière 
d’agriculture et d’environnement au sujet des 
problèmes vécus par les petits producteurs quand 
vient le temps de faire abattre leurs animaux. 

L’objectif de la rencontre tenue le 4 mars était 
d’expliquer que les solutions existent et qu’elles sont 
connues du gouvernement. Il s’agit maintenant de 
s’assurer que des changements réglementaires soient 
rapidement appliqués.

Rencontre du caucus estrien de la CAQ sur les 
abattoirs et l’économie

Des représentants de la Fédération de l’UPA-Estrie ont 
rencontré une délégation de députés caquistes de 
l’Estrie le 22 mars. En plus des difficultés économiques 
vécues par le milieu agricole, les échanges ont porté 
sur des modifications réglementaires des abattoirs 
de proximité. Permettre quelques assouplissements, 
comme le fait déjà la Colombie-Britannique notam-
ment, aurait de multiples effets positifs à peu de frais. 

En plus de bénéficier aux producteurs, ces 
changements aideraient les transformateurs, 
les transporteurs, et réduiraient le gaspillage éhonté 
tout en ayant un effet positif sur l’autonomie et la 
sécurité alimentaire en général.

Rencontre avec Christine Labrie (QS) sur les 
finances et la voie de contournement

En mai, une rencontre avec la députée de Sherbrooke, 
Christine Labrie, a permis d’expliquer les enjeux 
financiers et administratifs exprimés lors de la 
mobilisation du 22 avril. 

Il fut aussi convenu que le Bureau d’audiences
publiques sur l’environnement devait réentendre les 
préoccupations de la population au sujet de la voie de 
contournement de Lac-Mégantic avant que Québec 
n’ait à payer 40 % de la facture estimée à plus d’un 
milliard $.
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Voie de contournement

Les rencontres régulières se sont poursuivies avec Transports 
Canada pour faire le point sur les enjeux du projet de voie de 
contournement ferroviaire de Lac-Mégantic ainsi que pour 
définir le mandat, les responsabilités et les modalités 
d’embauche d’un éventuel représentant de l’UPA au Chantier 
(RUPAC). L’entente entre l’UPA et Transports Canada devrait 
être finalisée à l’automne.

Christine Labrie, députée de Sherbrooke et co-porte-parole de Québec 
solidaire, a organisé une conférence de presse le 3 juin pour demander de 
nouvelles audiences publiques en environnement au gouvernement du 
Québec. 

Des représentants de la Coalition des victimes collatérales, de 
l’UPA-Estrie et du Syndicat des Producteurs forestiers du Sud du Québec 
(SPFSQ) y ont participé. De nouvelles informations méritent d’être 
analysées et questionnées avant que Québec ne soit contraint de payer 
40 % de la facture de la voie de contournement dont la valeur est 
estimée à plus d’un milliard. 

Une demande de rencontre sur ce sujet transmise à Benoît Charrette, 
ministre de l’Environnement, de la Lutte aux changements climatiques de
la Faune et des Parcs (MELCCFP), n’a obtenu aucune réponse.

Une pétition à cet 
effet a recueilli 
2 000 signatures 

en date du 
15 octobre.
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Indemnités de l’assurance foin en Estrie

La demande pour situation climatique exceptionnelle déposée par la Fédération de l’UPA-Estrie, couplée 
aux résultats d’un sondage effectué par la direction régionale de la Financière agricole du Québec (FADQ) 
cet automne, a permis de déceler un écart significatif entre les pertes estimées et les pertes réelles ainsi 
qu’un retard de récolte.

En Estrie, 344 clients ont reçu en février des indemnisations totalisant 5,9 millions $. Ce montant historique 
vient soulager les producteurs assurés victimes d’une saison désastreuse. N’eût été cette demande 
régionale, le total pour l’Estrie aurait été d’environ 300 000 $, soit 20 fois moins élevé. Notons que les clients 
des MRC de Brome-Missisquoi et de la Haute-Yamaska ont aussi bénéficié de cette demande formulée 
pour les producteurs de l’Estrie.

Moisson Estrie et le projet régional 
d’approvisionnement

Au début de l’été, le projet d’approvisionnement régional, mené par Moisson Estrie 
et Moisson Granby, a obtenu une subvention de 1 million de dollars du ministère 
des Affaires municipales et de l’Habitation. Ce projet vise à élaborer un plan pour 
stabiliser l’approvisionnement en produits régionaux destinés aux organismes 
accrédités par les Moissons. La Fédération de l’UPA-Estrie siège au comité du projet 
et joue un rôle de facilitateur entre les organismes, les 
producteurs agricoles et les acteurs du milieu.



Journée Portes ouvertes - 
Ferme Malaco

Le 8 septembre, à l’occasion de la journée Portes 
ouvertes Mangeons local, 1298 visiteurs se sont 
rendus à la Ferme Malaco de Magog. Les productions 
laitières, acéricoles, de grains et forestières ont été 
mises de l’avant.

Chapeau aux propriétaires, Julie Richer et 
Jean-Philippe Côté et à leur fabuleuse équipe de 
bénévoles, d’exposants et de partenaires.

Soirée théatre pour Au cœur des familles agricoles 
(ACFA)

En janvier, la présentation de la pièce de théâtre Rouge, jaune, vert, lumières sur la 
détresse du Théâtre Parminou a permis d’amasser plus de 6 600 $ pour le projet 
travailleur de rang en Estrie et pour l’organisme ACFA. Pour vous informer, offrir un don 
ou obtenir de l’aide, consultez le www.acfareseaux.qc.ca ou téléphonez au 
450 768-6995.

Dons, commandites et soutien à la presse régionale

• Centre d’intégration au marché du travail pour la bourse Elles font plus que la job : 500 $
• Université de Sherbrooke pour le Colloque de la maitrise en environnement AMEUS : 250 $
• Cégep de Sherbrooke  pour l’aide à la mobilité internationale du programme d’études en Gestion et         

technologies d’entreprise agricole : 1 000 $
• Maison familiale rurale du Granit pour le Gala Méritas : 300 $ (conjointement avec le SCF Conseils Estrie inc.)
• Centre de formation professionnelle de Coaticook - CRIFA pour l’album des finissantes et finissants : 150 $ 

(conjointement avec le SCF Conseils Estrie inc.)
• Syndicat de la relève agricole de l’Estrie pour le souper fondue au fromage : 1 000 $ (conjointement avec le SCF 

Conseils Estrie inc.)
• Les Comptonales pour la Virée gourmande : 500 $
• Au coeur des familles agricoles dans le cadre de l’événement Poutine cochonne des Éleveurs de porcs de 

l’Estrie : 500 $
• La Tribune pour des publicités en ligne et dans la dernière édition papier : 5 700 $
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Communications
Relations médiatiques

Près de 140 entrevues ont été données aux médias régionaux et nationaux. Il s’agit d’une augmentation de plus 
de 35 % par rapport à 2023. Nos porte-parole les plus souvent sollicités sont : Michel Brien (sujets variés), suivi 
d’André Roy (Syndicat des Producteurs forestiers du Sud du Québec et voie de contournement), Christian Kaiser 
(souvent en anglais), Claude Erb (fermes de proximité) et Jonathan Blais (acériculture).

Principaux sujets couverts : Mobilisation du 22 avril, nos attentes et réactions aux budgets fédéral et québécois, 
les dommages causés par la météo, la voie de contournement, la gestion de la faune, l’accès à la terre pour la 
relève, les enjeux de CPTAQ et de réglementation.

Communications internes

Nous avons publié six numéros du Solidarité agricole et autant de 
textes d’opinion de nos président et vice-président. Le format 
infolettre par courriel a été utilisé 54 fois pour servir les besoins 
de communications de nos syndicats affiliés, dont 26 fois pour un 
envoi à tous les producteurs et intervenants du milieu. C’est près 
du double qu’en 2023. Le taux d’ouverture se maintient autour de 
55 %, ce qui est bon, compte tenu du nombre d’infolettres que les 
producteurs reçoivent de toute part.

Depuis que Meta bloque le partage d’articles de médias canadiens 
sur Facebook et Instagram, nous avons pris l’habitude de 
regrouper les articles qui parlent de vos actions ou des enjeux 
qui vous touchent dans l’infolettre régionale. 

Réseaux sociaux

Sur nos réseaux sociaux, les interactions ont plus que doublé en 1 an. Nous sommes aussi plus actifs sur la 
plateforme X (ex. Twitter) afin de partager des nouvelles importantes pour le milieu agricole.

Les sujets ayant retenu l’attention sont : la manifestation du 22 avril, le malheureux décès de François Bourassa, 
ancien président de l’UPA-Estrie, puis, sur une note plus positive, le succès de l’entreprise Rustik Bisons, les portes 
ouvertes à la Ferme Malaco ainsi que le tirage de permis de chasse au cerf sans bois.

Les publications qui parlent de vous sont toujours les plus populaires.

Facebook demeure notre réseau social le plus utilisé. Le nombre d’abonnés s’élève à 3 900, soit environ 100 de 
plus qu’en 2023. Notre auditoire est composé de 57 % de femmes et 43 % d’hommes. La tranche d’âge active va 
de 25 à 54 ans. Sur Instagram, nous avons 1 100 abonnés.

Enfin, l’Union a analysé les résultats du nouveau site Web en place depuis maintenant 2 ans. La portion réservée à 
l’Estrie est la 4e des plus visitées des régions. Notons que la proportion des visiteurs du site de l’Estrie s’identifiant 
comme citoyen ou producteur sur la page d’accueil est presque identique. Seul le site provincial attire plus de 
citoyens que de producteurs. Les autres régions attirent surtout des producteurs. Dans tous les cas, les sections 
les plus consultées sont celles de la formation, des emplois offerts en agriculture et les pages Nous joindre.
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Aménagement et
environnement 

Le service d’aménagement et d’environnement accompagne 
collectivement les producteurs (veille, diffuse l’information et effectue 
des représentations)  en matière de réglementation, d’aménagement 

et de protection des terres agricoles. Il soutient également des 
initiatives liées à l’environnement et à l’agriculture durable.
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Aménagement

Interventions dans les dossiers déposés à la Commission de protection 
du territoire agricole (CPTAQ)

La Fédération de l’UPA-Estrie a analysé 113 dossiers de demande d’autorisation déposés à la CPTAQ en 2023-
2024.

De ce total, 13 demandes sont de nature collective et proviennent d’une municipalité, d’une MRC ou d’un 
organisme d’utilité publique.

La Fédération a produit 71 avis portant sur des demandes d’autorisation. Elle a assisté aux rencontres publiques 
et a sollicité la tenue de 2 rencontres lorsqu’elle estimait que l’analyse de la Commission n’était pas adéquate.

 
Les principaux dossiers sur lesquels la Fédération a travaillé sont :
• Les demandes d’exclusion (Ascot Corner, Melbourne)
• Les dossiers d’envergure (coupe d’entretien dans les érablières de Domtar, ligne Hydro-Québec Bonsecours - 

Stukely)
• L’implantation d’une résidence en lien avec des activités acéricoles (Ascot Corner)
• Demande à portée collective (article 59) en cours de négociation dans la MRC de Coaticook.

Demandes
CPTAQ par MRC

Coaticook

Granit

Haut-Saint-François

Des Sources

Memphrémagog

Sherbrooke

Val-Saint-François
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CPTAQ par types de demandes

Autres

Carrière - Gravière - Sablière

Contrôle d’activité agricole ( coupe d’érable, etc. )  

Énergie - Transport - Utilité publique 

Implantation - Agrandissement - Conversion 
commerciale et industrielle

I mplantation résidentielle

Inclusion - Exclusion

Acquisition de terre par des non-résidents

Morcellement agricole

Morcellement non agricole

Reconfiguration de propriété

Tourisme - Récréotourisme

Orientations gouvernementales en matière d’aménagement (OGAT)

Le 22 mai 2024, de nouvelles orientations gouvernementales en aménagement du territoire ont été adoptées. 
Celles-ci entreront en vigueur le 1er décembre 2024.

La Fédération de l’UPA-Estrie a participé à la consultation sur l’élaboration de nouvelles OGAT et collaboré tout 
au long de la consultation avec la Confédération afin de présenter des cas concrets régionaux. Elle a analysé 
l’impact de ces nouvelles orientations et a informé les producteurs des principaux changements dans le bulletin 
Solidarité agricole .

Participation aux consultations
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Consultation sur le territoire et les activités agricoles

Le but était d’obtenir la collaboration de la population et des intervenants 
concernés pour trouver des solutions afin de favoriser la mise en valeur 
du territoire et des activités agricoles ainsi que des collectivités rurales. Elle 
s’est déroulée en plusieurs étapes, par thématique. 

La Fédération de l’UPA-Estrie a produit 3 mémoires dont 2 cette année sur 
le thème des activités agricoles et de la propriété foncière agricole. 

La Fédération a préparé des représentants des syndicats locaux et des 
syndicats de spécialités a participé à une rencontre avec le MAPAQ pour 
présenter les enjeux spécifiques à l’Estrie. Les modifications 
réglementaires découlant de cette consultation seront présentées 
publiquement à la fin de 2024.

Grands dossiers énergétiques

Hydro-Québec – Projet de modernisation du réseau de l’Estrie

La Fédération de l’UPA-Estrie participe au comité aménagement et 
environnement d’Hydro-Québec avec d’autres partenaires du milieu. Elle 
s’assure qu’Hydro-Québec prend en considération les composantes 
agricoles du territoire et les activités agricoles visées par le projet.

Ligne Stukely-Bonsecours et poste Bonsecours
Hydro-Québec souhaite implanter un poste à 230-25 kV à Bonsecours ainsi 
qu’une nouvelle ligne à 230 kV jusqu’à Stukely-Sud. Le projet est actuelle-
ment en attente des autorisations gouvernementales. La Fédération informe 
les producteurs impactés par la nouvelle ligne des compensations prévues, 
participe aux discussions avec Hydro-Québec pour minimiser l’impact sur les 
activités et le territoire agricoles et s’assure de la présence d’un représentant 
de l’UPA au chantier (RUPAC) lors des travaux.

Développement éolien

Le gouvernement du Québec souhaite atteindre la carboneutralité en 2050. Hydro-Québec s’est doté d’un plan 
de match pour produire entre 150 et 200 TWh additionnels, soit près de deux fois sa capacité actuelle. La société 
d’État mise en partie sur le développement de l’énergie éolienne. 

En 2023-2024 se tenait le premier appel d’offres d’Hydro-Québec pour la mise en service de parcs éoliens. 
D’autres suivront. 

Poste de Bolton et sa ligne d’alimentation
Hydro-Québec doit reconstruire le poste de Bolton Est et implanter une nouvelle ligne pour l’alimenter. Le projet 
est à l’étape de l’identification des contraintes d’implantation afin d’identifier le meilleur tracé pour la ligne et le 
meilleur emplacement pour le poste. La Fédération participe aux discussions avec Hydro-Québec pour 
minimiser l’impact sur les activités et le territoire agricoles dans la conception et la réalisation de ce projet.
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En Estrie, aucun projet n’a été déposé, mais plusieurs projets se 
dessinent notamment dans les  MRC des Sources et de 
Coaticook, pour lesquels nous avons participé aux 
consultations publiques.

La Fédération de l’UPA-Estrie a suivi l’évolution des projets et a 
partagé sa position sur le sujet auprès des producteurs 
agricoles. 

Elle a aussi participé au Forum sur les énergies 
renouvelables dans la MRC du Val-Saint-François. 

Finalement, elle a diffusé aux producteurs un guide sur les 
éléments à surveiller dans les contrats avec les promoteurs 
éoliens (octroi d’options).

Réglementation municipale et régionale

La Fédération de l’UPA-Estrie effectue un travail de veille règlementaire et intervient auprès des instances 
municipales lors de l’élaboration de la règlementation qui pourrait avoir un impact sur les activités agricoles. 

La Fédération est notamment intervenue dans les projets de règlements suivants :
• Plan nature et règlementation permanente de la Ville de Sherbrooke
• Plan d’urbanisme de la Ville de Magog
• Projet de règlement sur le drainage agricole à Saint-François-Xavier-de-Brompton
• Projet de règlement d’abattage d’arbre de la MRC des Sources
• Projet de modification du Shéma d’aménagement et de dévoloppement durable et Plan régional des milieux 

humides et hydriques de la MRC de Memphrémagog

Grands enjeux provinciaux - collaboration avec l’Union

La Fédération s’implique auprès de la Direction recherches et politiques agricoles (DREPA) de l’Union afin de faire 
avancer les réflexions à l’aide de situations vécues régionalement sur les grands enjeux du territoire et des 
activités agricoles. 

Plusieurs thèmes ont été abordés :  la conservation à des fins environnementales en zone agricole, l’agriculture 
urbaine, le logement des travailleurs étrangers, le régime transitoire, les orientations gouvernementales en 
aménagement du territoire (OGAT), les projets de lois ayant un impact sur le territoire et les activités agricoles.
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Relation avec les partenaires du territoire

La Fédération de l’UPA-Estrie s’implique avec les partenaires du territoire en matière d’aménagement. 

Elle a sollicité et interpellé les préfets de l’Estrie pour organiser une rencontre d’échange dédiée aux enjeux 
d’aménagement du territoire. 

La rencontre n’a toujours pas eu lieu, mais la Table des MRC de l’Estrie doit planifier celle-ci prochainement.



Environnement

Support en environnement

La Fédération de l’UPA-Estrie répond régulièrement aux demandes d’information des productrices et 
producteurs, des syndicats affiliés ou des différents intervenants sur des sujets d’ordre général ou portant sur des 
intérêts collectifs. Il a été question, notamment, du Règlement sur les exploitations agricoles (REA), de 
fertilisation, de pesticides et de puits.

Plastiques agricoles

La Fédération a suivi l’avancement des signatures 
d’ententes entre Agrirécup et les MRC qui collectent 
les plastiques agricoles de porte en porte. Pour le 
moment, toutes les MRC qui offraient déjà le service le 
maintiennent. 

Cependant, il peut y avoir des modifications sur les 
types de plastiques collectés et sur le calendrier des 
collectes. Consultez vos MRC pour les détails.

Partout au Québec, il est maintenant établi que seuls 
les frais à partir des points de dépôt sont assumés 
par le programme Agrirécup. Les coûts de la collecte 
porte-à-porte ne sont pas inclus dans l’écofrais payé 
à l’achat du plastique. Ces frais sont plutôt portés au 
compte de taxes municipales des producteurs qui 
utilisent ce service.

Matières résiduelles fertilisantes 
(MRF)

Le ministère de l’Environnement, de la Lutte contre 
les changements climatiques, de la Faune et des Parcs 
a tenu durant l’été une consultation publique sur un 
projet de Code de gestion des MRF. 

L’Union a transmis ses commentaires et réclamé une 
surveillance accrue des activités de recyclage sur les 
terres agricoles. L’entrée en vigueur de ce nouveau 
Code est prévue pour la fin de l’année 2024. 

La Fédération maintient sa position prise en 2011, soit 
de déconseiller l’utilisation de MRF en milieu agricole 
en s’appuyant sur le principe de précaution. Nous 
suivons de près les actions de certaines municipalités 
qui demandent un moratoire ou une meilleure 
surveillance de ces activités.

Gala des prix d’excellence en environnement 

L’UPA-Estrie a reçu un prix Distinction lors du Gala des prix d’excellence en environnement de la Fondation 
estrienne en environnement des Cantons-de-l’Est afin de souligner le développement d’une formation sur les 
cours d’eau et leur préservation.
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Implications dans divers projets et 
événements

Agriclimat : 
• Tenue de l’événement Caravane des changements 

climatiques à Racine

Plan d’agriculture durable du gouvernement 
du Québec (PAD) interrégional :
• Réseau bio-conventionnel, plus d’échanges pour 

moins de pesticides
• Aménagement d’une coulée agricole à Val-Joli

Rendez-vous en agroenvironnement de la MRC 
des Sources : 
• Création de trois cohortes de codéveloppement

1. Cultures de couverture
2. Plantes fourragères
3. Gestion de l’eau

Réseau des fermes durables :
• Réalisation d’un vidéo sur la biodiversité

Projet Rivière vivante avec la MRC de Coaticook

Laboratoires vivants - Lait carboneutre et 
Racines d’avenir :
• Ces maillages entre chercheurs-intervenants et      

producteurs explorent des méthodes pour viser la 
       carboneutralité grâce à une combinaison de 
       réduction des émissions de gaz à effet de serre et 
       de séquestration du carbone.

Sommet agroenvironnemental 2024 Investir 
dans l’action :
• Présentation d’une conférence sur les changements 

climatiques
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Rencontres diverses avec des partenaires du milieu

Participation à des comités régionaux qui peuvent avoir un impact sur les producteurs agricoles de l’Estrie : 
• MRC et municipalités
• Club agroenvironnemental de l’Estrie 
• Conseil régional de l’environnement de l’Estrie(CREE) 
• Conseil de gouvernance des bassins versants de la rivière Saint-François (COGESAF) 
• Table sur les espèces exotiques et envahissantes 
• Table agroenvironnementale de l’Estrie 
• Plans de développement de la zone agricole (PDZA)
• Plans des milieux humides et hydriques (PRMHH) 



Partenariat relatif aux espèces en péril présentes 
sur les terres agricoles (PEPTA)

La Fédération de l’UPA-Estrie participe au projet de mobilisation de la 
communauté agricole de l’Estrie pour la conservation des espèces en péril et 
de leurs habitats.

Un groupe de travail, composé d’experts biologistes, de producteurs
agricoles et d’autres intervenants en agriculture et en environnement, ont 
identifié les espèces d’intérêt et les différentes pressions les affectant dans la 
région. 

Ils ont également participé à des ateliers qui ont permis de formuler des 
stratégies d’actions pour les essais pilotes prévus à l’été 2024. Déja 12 
producteurs ont manifesté leur intérêt à faire partie des essais pilotes. Des 
projets de fauche retardée, de bandes fleuries et d’ilôts d’asclépiades sont en 
cours chez quatre d’entre eux.

Un carnet sur les 15
espèces ciblées a 

 été produit.

Journée Agro-Blitz

En juillet, la Fédération a participé à Agro-Blitz, une 
journée ayant pour thème la biodiversité organisée 
en collaboration avec le club-conseil Gestrie-sol, les 
Producteurs de bovins du Québec, le Bureau 
d’écologie appliquée.

L’activité regroupait des ateliers, des kiosques et des 
conférences pour découvrir la biodiviersité en  milieu 
agricole.
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Comités
Les comités de la Fédération de l’UPA-Estrie permettent de 
traiter des résolutions, de mettre en application des plans 

d’action et de réfléchir à de nouvelles actions pour répondre 
aux diverses préoccupations.
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Comité aménagement

Le comité aménagement a été sollicité à plusieurs reprises dans le cadre de la 
rédaction des mémoires déposés lors de la consultation sur l’avenir du 
territoire et des activités agricoles. Il s’est réuni une fois durant l’année pour 
guider la Fédération dans les positions exprimées sur la propriété foncière 
agricole et sur les thèmes à aborder lors d’une rencontre avec les préfets de 
l’Estrie.

Comité faune

Projet : Les ressources fauniques estriennes - chasse et gestion de la biodiversité

Une demande de financement a été déposée par le comité faune au cours de l’année 2023 au Programme 
d’aménagement durable des forêts et à l’Entente sectorielle de développement bioalimentaire. Une ressource a 
été embauchée.

L’objectif de ce projet est d’accentuer les prélèvements de cerfs de Virginie, qui sont en surabondance par rap-
port à leur habitat pour plusieurs secteurs de l’Estrie. Ceci permettrait de réduire les dommages aux cultures et 
de favoriser la régénération forestière.

Différents outils ont ainsi pu être développés afin de rendre les activités
 de chasse plus accessibles comme outil de gestion, incluant :
• Modèle de contrat entre propriétaire et chasseur
• Collaboration avec l’entreprise Mirador qui offre une plate-forme 

Web de maillage entre propriétaires et chasseurs
• Liste de guides de chasse actifs dans la région ayant accepté de 
       participer au projet 

Comité environnement

Le groupe de travail en agroenvironnement, formé d’un représentant par syndicat local et d’un membre du 
conseil exécutif régional, s’est réuni à deux occasions. En octobre, il fut question d’Agriclimat et des pistes de 
solutions pour diminuer le bilan des gaz à effet de serre (GES) à la ferme. Puis, en février la rencontre portait sur la 
conservation des espèces en péril et de leurs habitats en milieu agricole. 

Des membres du groupe de travail ont participé aux consultations du Conseil de gouvernance des bassins 
versants de la rivière Saint-François (COGESAF) sur le plan directeur de l’eau.

Enfin, les membres sont tenus informés des sujets chauds et des activités à venir en agroenvironnement afin de 
nourrir leur syndicat respectif. 
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Comité vie syndicale

Les services de la Fédération de l’UPA-Estrie sur 
votre réfrigérateur!

Afin de faciliter l’accès aux coordonnées de la 
Fédération et de l’organisme Au cœur des familles 
agricoles, les membres du comité ont conçu un aimant 
regroupant, en un seul coup d’œil, les services offerts 
par la ainsi que les informations de contact des deux 
organisations. 

.

Comité marché de proximité

Journée transformation et commercialisation

Près de 75 personnes ont pris part à la Journée consacrée à la transformation et à la commercialisation des 
produits agricoles, organisée le 22 février. Cette rencontre a permis aux participants d’échanger sur des stratégies 
de mise en marché, le développement de nouveaux produits et les enjeux liés à la législation.

Création du groupe Facebook - Marchés de proximité de l’Estrie

Ce groupe a été créé afin de fournir aux productrices et producteurs agricoles de l’Estrie une plateforme 
d’échanges dédiée au partage d’informations sur les produits disponibles, les subventions pertinentes ainsi que 
tout autre donnée utile aux entreprises agricoles œuvrant dans la mise en marché de proximité. 

Comité santé, sécurité et main-d’œuvre

Le comité s’est réuni afin de réevaluer les mandats qui lui sont 
confiés. Il a ainsi révisé son plan d’action. Il poursuivra 
notamment son rôle à titre de collaborateur dans le 
dossier de la santé psychologique en proposant des 
suggestions pour améliorer les services.

De plus, le groupe a contribué à la promotion de 
l’activité de financement destinée aux services régionaux 

de la travailleuse de rang d’ACFA.

En avril, des membres ont participé au quatrième Forum sur la 
santé psychologique en agriculture organisé par l’Union et qui avait 

pour thème Ensemble, on s’entraide depuis 100! 
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Partenaires et 
services aux 
producteurs 

Le 4300, boulevard Bourque à Sherbrooke est un centre 
multiservices qui accueille, sous un même toit, de nombreux 

services agricoles, forestiers et bioalimentaire.
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Postes saisonniersPostes permanents

Postes occasionnels

26 41
19

Emploi et main-d’œuvre

Programme des travailleurs 
étranger temporaires (TET)

Le Centre d’emploi agricole de 
l’Estrie appuie les 120 employeurs 
dans le traitement des demandes 
de TET pour différents programmes.

AgriEmploi / FermEmploi

Ces programmes visent à aider les 
entreprises agricoles dans le 
recrutement, la formation et 

l’intégration des travailleurs possé-
dants peu ou pas d’expérience dans 

le domaine.

AgriFrancisation

Ce programme a pour objectif de 
favoriser le maintien en emploi et la 
polyvalence de personnes parlant 

peu ou pas le français. 

120

351

36

Employeurs agricoles

Études d’impact sur 
le marché du travail 
(EIMT)

Permis de travail

32

5

AgriEmploi

FermEmploi

59 Mandats

De gauche à droite : Marie-Hélène Doyon, Karina Bourque, Steven Lemay, Valérie 
Giguère et Camille Néron
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Le Centre d’emploi agricole de l’Estrie (CEA) offre une panoplie de services-conseils en formation, en gestion 
des ressources humaines ainsi qu’en santé et sécurité. 

De plus, il offre un service quasi complet en recrutement de main-d’œuvre locale. Du simple affichage de poste  
au processus de recrutement complet, il s’assure de répondre aux besoins des producteurs estriens.



Santé et sécurité au travail

Prévention agricole +

Le programme Prévention agricole + aide les employeurs 
désirant un coup de pouce pour la prise en charge de 
la santé et sécurité dans le milieu de travail. Il est encore 
possible de vous prévaloir du service en contactant votre 
CEA.

5 Entreprises ont été visitées

Mutuelle de prévention

La mutuelle de prévention vise la mise en place de 
mesures de prévention adaptées aux entreprises et 
ainsi leur faire économiser en cotisations à la CNESST. 

34 Entreprises membres de la mutuelle

Sécurijours

En collaboration avec le Syndicat local de l’UPA Des 
Sources, une activité de prévention Sécurijours a été 
tenue à Saint-Camille. Sous forme d’ateliers sur la 
sécurité à la ferme, l’activité a sensibilisé environ 80 
jeunes sur des thèmes comme les techniques de réani-
mation cardio-respiratoire (RCR), la sécurité à bicyclette, 
le transport scolaire, les vis à grain, les gros animaux. . 

Ma ferme, mon monde

Cette année,  c’est la Vallée du Moulin, ferme candidate de l’Estrie, qui 
a remporté le grand prix du jury du concours national Ma ferme, mon 
monde. 

L’entreprise, productrice de figues en serres de Melbourne, a remporté 
les grands honneurs de ce concours pour son engagement envers de 
bonnes pratiques en gestion des ressources humaines. 

Le CEA est très fier d’avoir contribué au succès de cette entreprise par 
le soutien en recrutement.

Colloque conversation RH

En novembre, Agricarrières et le CEA ont organisé le 
colloque Conversation RH. Les échanges ont porté notamment sur : 
la motivation, les différences générationnelles ainsi que les défis de la 
main-d’œuvre et les ressources disponibles. 
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Répondante en formation : Valérie Giguère

 
L’année du Collectif en formation agricole de l’Estrie (CRFA) a été 
marquée par la concertation avec les différentes institutions 
scolaires du milieu. 

Trois formations ont été offertes à moindre coût aux étudiants de la 
Maison familiale rurale du Granit (MFR) et du Centre d’initiatives et 
de formation en agriculture (CRIFA). 

En formation continue, l’acériculture est le thème le plus populaire. 
Il représente près de 40 % de l’offre de formation.  Au total, plus de 
600 productrices et producteurs ont participés à une ou plusieurs 
des 48 formations offertes et promues par le CRFA en Estrie.

Près de 290 personnes sont inscrites 
dans les différentes institutions 

scolaires du territoire estrien, tous 
programmes agricoles confondus.

Conseil de l’industrie bioalimentaire de l’Estrie

Concertation et travail avec les marchés publics
Le CIBLE a tissé des liens forts avec les marchés publics de la région en leur 
offrant un espace de discussions et d’échanges. Le CIBLE assure également 
la promotion des marchés publics de la région en créant un calendrier et 
via les médias sociaux.

Ces projets ont été rendus possibles grâce à l’Entente sectorielle de 
développement bioalimentaire de l’Estrie 2021-2026.

Nouvel identifiant
Nous sommes ravis de vous informer que l’identité visuelle des Créateurs 
de Saveurs Cantons-de-l’Est a été modernisée dans la foulée de la 
planification stratégique.

 L’identifiant fêtera d’ailleurs ses quinze ans en 2025.

Petits ambassadeurs
Le CIBLE implante le projet des Petits ambassadeurs dans la région. Ce 
projet mobilisateur vise à faciliter le maillage entre l’industrie bioalimentaire 
et les services de garde éducatifs à la petite enfance du Québec. 

L’accréditation obtenue par un milieu de garde permet de souligner son 
engagement à offrir et faire découvrir aux jeunes des aliments locaux; dans 
leur assiette et par le biais d’activités éducatives. La réussite repose sur un 
réseautage stratégique avec les entreprises bioalimentaires de la région.
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Ève Bélanger et Sarah Mailhot

L’ARTERRE a poursuivi son engagement à favoriser le 
transfert et le démarrage d’entreprises agricoles en 
Estrie. La gestion a été centralisée auprès de deux 
ressources jusqu’en mars 2024. 

L’embauche d’une deuxième ressource a été 
nécessaire en août. L’année a été marquée par une 
importante mise à jour de notre base de données, 
permettant une meilleure compréhension des 
projets des candidats.

Faits saillants
Les coordonnatrices de L’ARTERRE ont pris part aux 
formations du Chantier d’accès à la terre de la MRC 
Brome-Missisquoi en fournissant des exemples de 
cas.

Lors des consultations nationales sur l’occupation du 
territoire, L’ARTERRE a été reconnu comme un outil 
crucial favorisant l’établissement agricole et le
dynamisme des régions; comblant ainsi un besoin 
essentiel sans équivalent.

Activités de promotion :
Au cours de l’automne et de l’hiver, nous avons 
intensifié nos efforts de promotion à travers diverses 
activités et publications dans les médias.

Données clés au 31 mars 2024

 La diminution du nombre de candidats est       
 davantage attribuée à la mise à jour de la base  
 de données qu’au contexte économique   
 post-pandémique.

 Malgré les défis économiques et la restructurat- 
 ion du service, les résultats de L’ARTERRE en   
 Estrie sont prometteurs et témoignent de notre  
 impact positif sur le développement agricole  
 régional. 

37 Aspirants se qualifient pour reprendre ou 
démarrer une entreprise agricole

37 Producteurs agricoles et              propriétaires 41
offrent des opportunités de location, 
partenariat, transferts, ou ventes

16 Visites de jumelage

L’ARTERRE est financé grâce à l’Entente sectorielle de développement bioalimentaire de l’Estrie 2021-2026.

Bilan des interventions d’Au coeur des familles agricoles

Le nombre d’interventions de la travailleuse de rang d’ACFA en Estrie s’est élevé à 
340. Cette année, 64 nouveaux clients ont eu recours aux services d’aide 
psychosociale offerts. Les sphères d’intervention ont été réparties à 44 % pour des 
problèmes d’ordre professionnel, 23 % personnel, 27 % de couple et 7 % 
familiaux. Des visites à la ferme ont eu lieu dans 37 % des interventions. La
proportion de femmes ayant demandé de l’aide a augmenté par rapport à celle des hommes. 
La production laitière est toujours la plus représentée avec 59 % des interventions. Notons une nouveauté 
dans les statistiques; la production acéricole pour 4 % des interventions.

Saluons l’arrivée de Maryse Lecavalier au poste de vice-présidente d’ACFA. La productrice de Stanstead est bien 
présente dans l’espace public pour revendiquer plus de soutien à l’agriculture.
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Une équipe de 11 professionnels chevronnés pour offrir des services comptables et fiscaux de qualité à plus de 
300 entreprises clientes. Les SCF Conseil Estrie fait partie du réseau provincial qui comprend plus de 
25 partenaires SCF Conseils et dessert plus de 13 000 entreprises agricoles.

L
es

 s
er

vi
ce

s Comptabilité : 
• États financiers
• Tenue de livre
• Service de paie
• etc.

Fiscalité : 
• Déclarations de revenus
• Transfert de ferme
• Formation de société
• etc.

Support technique: 
• Analyse des besoins
• Fin exercice
• Préparation de budget
• etc.

Taxes à la consommation : 
• Enregistrement des entreprises
• Préparations déclarations TPS-TVQ

Programmes AGRI : 
• Préparation et transmission des 

données

En constante évolution!



Nos syndicats locaux  
en action

Pour la Fédération de l’UPA-Estrie, sept syndicats locaux 
constituent la pierre angulaire de son fonctionnement. Ils sont 
établis dans chacune des MRC de son territoire et voient à 

l’organisation de la profession, à la formation et à l’information 
des membres, à la coordination des organismes affiliés et à la 

défense des dossiers touchant l’ensemble des 
producteurs et productrices agricoles.
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5 Rencontres du conseil d’administration

20 Membres du conseil d’administration

Bon coup

Soirée Casino au bénéfice d’Au coeur des familles agricoles (ACFA)

C’est le 16 février dernier que le Syndicat local de l’UPA de Coaticook 
organisait sa première soirée casino. Une centaine de participants s’y sont 
amusés autour des jeux de casino avec de la monnaie fictive. L’objectif 
était de soutenir le travail de ACFA en région. L’engagement des invités a 
permis de collecter des fonds significatifs (1 000 $) et de sensibiliser à 
l’importance du bien-être des familles agricoles.

Cet événement n’a pas seulement offert un moment de détente, mais il a 
également été une  démonstration de la solidarité et de 
l’engagement communautaire qui caractérisent le Syndicat local de l’UPA 
de Coaticook et ses membres.

6 Rencontres du conseil d’administration

17 Membres du conseil d’administration

Bon coup

Créer des opportunités de rencontres

Pour la troisième année consécutive, l’UPA Des Sources a organisé une activité 
estivale visant à rassembler et à encourager les échanges entre les producteurs et 
productrices agricoles ainsi que leur famille.
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4 Rencontres du conseil d’administration

11 Membres du conseil d’administration

Tenue d’une rencontre avec la Municipalité de Lambton

Les productrices et producteurs agricoles de la municipalité de Lambton ont pu s’entretenir avec le conseiller 
en développement économique de la municipalité, M. Luc Baillargeon. La rencontre a eu lieu le 22 janvier et 
une quinzaine de productrices et producteurs ainsi que des membres du conseil d’administration du Syndicat  
étaient présents. Les personnes ont pu parler de leurs enjeux et de leurs défis. La rencontre a permis de solidifier 
les liens de confiance entre les deux organisations.

6 Rencontres du conseil d’administration

13 Membres du conseil d’administration

Bon coup
Billets de spectacle offerts aux membres 

Les membres du conseil d’administration du Syndicat local ont acheté et offert des billets de spectacles per-
mettant ainsi aux producteurs et aux productrices d’aller voir des représentations théâtrales liées au domaine 
agricole. Ainsi, 10 billets pour la pièce de théâtre Run de lait et 6 billets pour la pièce de théâtre Rouge jaune vert, 
lumières sur la détresse en milieu agricole ont été tirés au sort. Le conseil d’administration ont aussi organisé un 5 
à 7 ouvert à leurs membres avant la pièce de théâtre Run de lait.

Bon coup
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PROJET CONJOINT 

Présentation - nouveau programme Prime-Vert
Le 30 avril, le Syndicat local de l’UPA du Granit et le Syndicat de 
l’UPA de Frontenac ont invité la directrice régionale du MAPAQ et 
un employé à venir présenter le nouveau programme Prime-Vert. 

En deuxième partie, les personnes présentes ont pu s’entretenir 
avec Vanessa Nadeau, conseillère en environnement et en faune 
de la Fédération de l’UPA-Estrie, à propos de son projet visant à 
mettre en contact les chasseurs et les producteurs agricoles.



6 Rencontres du conseil d’administration

15 Membres du conseil d’administration

Bon coup
Rencontre amicale avec les producteurs 

En juin, les producteurs et productrices du Haut-Saint-
François se sont rassemblés à l’Abri-bois à La Patrie afin 
d’échanger et de rencontrer les membres du conseil 
d’administration du Syndicat local en toute convivialité. 

La conseillère en environnement et en faune a tenu 
un kiosque présentant les espèces ciblées par le projet 
Partenariat relatif aux espèces en péril présentes sur 
les terres agricoles (PEPTA) en Estrie. Un représentant 
du Centre d’emploi agricole était présent agricole ainsi 
que le président de l’UPA-Estrie.

Une cinquantaine de personnes ont fait un brin de 
causette tout en dégustant des produits locaux 
provenant de fermes du territoire.

5 Rencontres du conseil d’administration

15 Membres du conseil d’administration

Bon coup
Implication des administrateurs et administratrices

Cette année le Syndicat local de Memphrémagog s’est démarqué par sa présence et son implication dans les 
différentes instances politiques et syndicales. Deux représentants siègent au conseil exécutif de la Fédération de 
l’UPA-Estrie et cinq d’entre eux siègent au conseil d’administration. 

Les membres s’impliquent également dans les comités et les groupes de travail; tant à l’intérieur qu’à l’extérieur 
de l’organisation.
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Dans le cadre de la manifestation organisée par la 
fédération régionale en avril, le Syndicat local de l’UPA 
de Memphrémagog s’est démarqué par le nombre de 
représentants ayant pris la parole afin de partager les 
réalités vécues et dénoncer les situations dans les-
quelles ils doivent exercer leur profession. 

Durant ces discours, divers sujets ont été soulignés 
notamment : 
• les problématiques vécues par la relève 
       (David Beauvais)
• le manque de reconnaissance envers le travail 
       invisible des femmes en agriculture 
       (Véronique Guizier)
• le manque de soutien de l’État envers les produc-

teurs et les productrices de proximité (Claude Erb).

6 Rencontres du conseil d’administration

22 Membres du conseil d’administration

Bon coup

L’achat local au menu

Le Syndicat local de l’UPA du Val-Saint-François et de Sherbrooke a 
contribué à favoriser l’achat local dans son milieu notamment, en 
contribuant au projet « Un fermier dans mon quartier » porté par 
L’Alliance sherbrookoise pour des jeunes en santé. 

La démarche vise à accroître l’accès à des légumes et à des 
fruits frais locaux par l’installation de kiosques maraîchers 
dans des secteurs identifiés comme déserts alimentaires. 
La formule permet d’offrir des rabais aux ménages à faible 
revenu qui fréquentent ces kiosques.

Le Syndicat a aussi soutenu les marchés publics de 
Lennoxville et de Racine ainsi que le regroupement des 
Créateurs de saveurs Cantons-de-l’Est.
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Nos groupes de
spécialités   
en action

Les groupes de spécialités rassemblent les producteurs en 
fonction de leur type de production ou encore d’une 
particularité comme producteur (relève, agricultrices). 

Ils s’occupent de mise en marché et de commercialisation des 
produits à l’aide, entre autres, de plans conjoints et ils 

travaillent au développement de la 
production agricole québécoise
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Bon coup

Implication

Les Producteurs et productrices acéricoles de l’Estrie (PPAE) s’engagent 
activement dans la promotion de la relève agricole. Jonathan Blais, 
président des PPAE a eu l’occasion de rencontrer les élèves du pro-
gramme de production acéricole du Centre de formation 
professionnelle de Coaticook (CRIFA) et de la Maison familiale rurale du 
Granit (MFR). 

Au cours de ces rencontres, il a partagé sa passion pour l’acériculture tout 
en leur expliquant les règlements, le fonctionnement du plan conjoint et les 
défis inhérents à ce métier. Il en a profité pour faire connaître le 
syndicalisme et inciter la relève à s’impliquer dans notre instance.

Journée pour Elles

Plus de 40 personnes ont assisté à la 
Journée pour Elles en novembre. 

La table ronde sur l’entreprenariat 
ainsi que la conférence de Nathalie 
Tremblay sur le leadership ont 
permis aux membres de se 
reconnaître à travers les expériences 
que d’autres personnes vivent au 
quotidien.

Bons coups
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Bon coup
Un grand retour sur la soirée bovine

Le 23 février dernier a marqué le retour de la soirée bovine organisée par les Producteurs de bovins de l’Estrie. 
Près de 70 personnes se sont réunies à Cookshire-Eaton. Les participants ont approfondi leurs connaissances sur 
les carences en minéraux chez les veaux et ont découvert différentes méthodes pour optimiser la gestion de 
leurs troupeaux. Ils ont également été informés des prévisions de prix sur les marchés.

Cette soirée a non seulement renforcé les liens entre les membres de la communauté bovine de l’Estrie, mais elle 
a également servi de plateforme d’apprentissage et de partage, essentielle pour promouvoir un développement 
durable de l’agriculture dans la région.
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PROJET CONJOINT 

Réseautage entre agricultrices et relève

En août, près de 60 personnes se sont réunies au Verger le Gros Pierre à 
Compton à l’occasion d’une soirée de réseautage des membres du 
Syndicat de la relève agricole de l’Estrie (SYRAE) et des Agricultrices de 
l’Estrie. Les présentations des services de l’ARTERRE et du programme 
Dimension E ont été agrémentées d’une dégustation des produits de la 
Cidrerie Compton. Mentionnons la présence de plusieurs administratrices et 
administrateurs de syndicats locaux.



Bon coup

Bon coup

Une deuxième participation à la Tournée des 
grandes cultures

Les Producteurs de grains de l’Estrie ont pris part à la 
Tournée des grandes cultures en août dernier. Deux 
équipes ont parcouru le territoire de la MRC de 
Coaticook pour recueillir des informations détaillées 
sur l’avancement et la qualité des cultures de maïs 
et de soya. 

Depuis deux saisons, les données de l’Estrie font 
partie intégrante du portrait national, ce qui favorise 
la comparaison entre les saisons et une meilleure 
prise de décision.
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Mise en marché collective : une victoire historique pour les producteurs forestiers du sud du Québec !

En 2024, le Syndicat des Producteurs forestiers du Sud du Québec (SPFSQ) a réalisé un coup majeur avec 
l’approbation de la mise en marché collective du bois de sciage sapin-épinette par la Régie des marchés agri-
coles et alimentaires du Québec.  Ce processus, amorcé en janvier 2023 
et validé le 9 septembre 2024 par la Régie, assurera des prix équitables 
pour les producteurs à compter du 1er mars 2025.  En plus de sécuriser 
les revenus des producteurs forestiers, cette décision renforce la 
compétitivité du secteur, tout en instaurant une transparence accrue 
dans les transactions commerciales.

Le SPFSQ a ainsi démontré sa capacité à défendre les intérêts de ses 
membres, consolidant sa position d’acteur clé dans la gestion des 
ressources forestières du sud du Québec.



29 e édition de la Journée laitière de l’Estrie

La traditionnelle Journée laitière de l’Estrie, ayant pour titre :
Maximiser les multifacettes de la production laitière, a été réalisée sous forme 
d’une demi-journée de conférences suivie d’une visite d’entreprise laitière. 

Les producteurs ont été nombreux à répondre présents et à participer. 

Bons coups

Les Producteurs de lait de 
l’Estrie ont distribué pour 

plus de 15 000 $ en 
produits laitiers au cours 

de l’année!

Bon coup
Un séjour en Ontario réussi

Les membres du Syndicat des producteurs de moutons de l’Estrie (SPME) sont ravis de partager le grand 
succès de leur récent voyage en Ontario. Les participants ont eu le privilège de visiter trois fermes ovines, 
l’usine Grober (reconnue pour son expertise en fabrication de lait en poudre) ainsi que le plus grand encan de 
moutons au Canada.
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Levée de fonds au profit d’ACFA
Dans le cadre de la journée Poutine cochonne, qui s’est 
déroulée le 14 septembre dernier à la boucherie Le Porc 
des Roy, 620 poutines ont été préparées avec passion 
par des bénévoles et des membres du conseil 
d’administration des Éleveurs de porcs de l’Estrie dans le 
but de soutenir l’organisme d’ACFA. 

Cet événement festif a non seulement permis de 
rassembler la communauté autour d’un plat 
emblématique, mais aussi de contribuer activement à 
une cause essentielle. Grâce à la générosité des 
partenaires, un montant de 28 000 $ a été remis à ACFA. 

Bon coup

Bon coup
Divers événements organisés

Le souper fondue fromage à Johnville a été un véritable succès, plus de 16 000 $ ont été amassés au bénéfice du 
SYRAE grâce à la participation de près de 200 convives. Les invités ont pu savourer la fondue de la fromagerie La 
Station, accompagnée de divers produits régionaux. Le voyage de Noël a permis à 30 participants de découvrir 
des entreprises de la région de Vaudreuil-Soulanges, partageant ainsi les bonnes pratiques avec les acteurs du 
milieu.

Des problèmes logistiques ont conduit à l’annulation du Salon Agri-relève prévu au printemps 2024. La bourse 
d’études de 1 000 $ offerte chaque année par le SYRAE pour soutenir la relève agricole a quand même été 
attribuée. Félicitations à Marie-Soleil Létourneau, étudiante en gestion d’entreprise agricole (GTEA) au CÉGEP de 
Sherbrooke.
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Les membres du 
personnel

La Fédération de l’UPA-Estrie compte 27 employés, y compris 
le directeur régional. Parmi eux, 20 travaillent au sein de l’UPA, 

tandis que 6 sont dédiés au SCF Conseils - Estrie.
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Les conseillères à la vie syndicale

De gauche à droite : Jasmine Maurice, Mariane Paré, Sandy Lalancette, Sarah Mailhot, Valérie Giguère et Lise Got
Absent de la photo, Éric Laverdure, conseiller à la vie syndicale

Les professionnels

De gauche à droite : Vanessa Nadeau, Julie Duquette, Jimmy Groulx, Valéry Martin et Lise Got

Les adjointes administratives

De gauche à droite : Stéphanie Therrien, Pascale Véronneau, Nancy Boutin et Karolina Brzezinska
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